
日本共産党 神戸市議団

市議会だより 発行  日本共産党神戸市会議員団
神戸市中央区加納町6-5-1
神戸市議会内  TEL  322-5847  FAX  322-6165

日本共産党
神戸市会議員団のホームページ

日本共産党神戸市議団 検索

2022年10月２日（日）No.315

　補正予算案では、子ども食
堂などで食料品・生活支援情
報を提供するNPO法人等へ
の支援など、1000万円が計上
されていますが、他都市がお
こなっているような学校給食
の値下げや無償化など、子育

て世帯への直接支援を神戸市
はおこなおうとしていませ
ん。森本議員は、子どもや食
の支援を考えているなら、
NPO任せにするのではな
く、神戸市が直接支援の手を
さしのべるべきと質しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　小原副市長：今般の原油価
格・物価高騰によって日々の
消費生活の中でいずれの世帯
においても負担が増えている
状況の中、子育て世帯への食
支援（子ども食堂）の利用世
帯数は、事業開始当初のひと
月当たりのべ2000世帯から令
和４年７月にはのべ3000世帯

と大幅に利用世帯数が増加し
ている。今回９月補正予算に
おいて食料品、生活支援情報
を提供するNPO法人等への
支援を拡充する。
　森本議員：物価高騰がすす
むなか、電気・ガスと食料品
など上がっているが、本当に
困っている皆さんに支援が渡
っているのか。子ども食堂は

間接支援なので、そこに行か
ないと支援が受けられない。
文部科学省は、９月９日、急
激な物価高騰を受け、全国で
８割を越える（83％）の自治
体で、地方創生臨時交付金等
を活用して、学校給食費の保
護者負担軽減に取り組んでい
るとの調査結果を公表した。
多くの子ども達をもつ保護者
に対して生活支援をできるも
のだ。神戸市も学校給食の無
償化こそ取り組むべきだ。
　今西副市長：物価高や円高
の影響や、企業の業種や規模
によって異なり、それによっ
て市民生活への影響の度合い
も異なる。国は特に家計の影
響が大きい低所得世帯への給
付金を決定した。神戸市も国

の考えを踏まえ、すべての企
業や市民を対象とした一律の
給付、あるいは減免ではな
く、極めて厳しい影響を受け
る子育て世帯や生活困窮世帯
に食料品の提供や生活支援を
おこなうための予算を計上し
た。秋の臨時国会の二次補正
予算編成を踏まえ、国の施策
を補完する必要な支援策は検
討していく。
　森本議員：いま困っている
のは非課税世帯だけではな
い。国の経済対策の額がまだ
決まっていないので何もでき
ないではなくて、他都市のよ
うに一般会計を使いながら、
給食費の無償化や水道料金の
減免など市民生活を助ける取
り組みをおこなうべきだ。

神戸市独自の直接支援で
学校給食の無償化を

国の施策待たず、苦しみ続ける
市民のために市独自の直接支援を！

　９月14日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党神戸市議団を代表して森本真議員が議案質疑に立ちました。
この度の補正予算案は新型コロナウイルス感染症対策として「引き続き、医療供給体制の安定的な確保を図ってい
く」とともに「コロナ禍における原油価格・物価高騰等に直面する市民等の負担軽減を図る」ための予算としてい
ます。森本真議員は、市民のいのちを守るコロナ対策や物価高騰で苦しみ続ける市民の対策として直接応援する施
策が無いとして、抜本的な拡充を求めました。

１．�コロナ禍における原油価格・物価高騰
等に直面する市民等の負担軽減策につ
いて

２．�第７波の経験を踏まえた新型コロナウ
イルス感染防止対策の強化について

� ⑴�第７波の経験を踏まえたコロナ対策の強
化について

� ⑵�発熱外来、診察できる体制を
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今井まさこ議員が
総括質疑に登壇します

ぜひご視聴ください
10月11日（火）13時30分頃から日時日時

市議会本会議場場所場所
質問時間が前後することがありますので、
時間に余裕をもってご覧下さい。
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イン確認センターで検査キッ
トを送って陽性がでれば、医
師が電話で診察判断する運営
もおこなっている。
　森本議員：検査キットもす
ぐに届かない。さらに救急車
を呼んでも搬送出来ない事例
が多く出される。救急車を呼
んでも半数近くは搬送されず
診療が受けられず自宅待機と
いう事態だ。医師の往診な
ど、安心してちゃんと受診し
てもらえるような体制をつく
べきだ。

　森本議員：調子の悪い方、
病気になった方に対して、病
院にこないでくださいなど、
行政が告知した例は、過去に
ない。いつでもどこでも誰で
も、皆保険で病院にかかれる
のが、日本の医療制度の良い
点だ。日曜祝日にも対応でき
る発熱外来を、医師会などと
協力して作るべきだ。
　小原副市長：発熱外来の体
制強化は、引き続き働きかけ
をおこなっていくが、オンラ

答弁答弁ダイジェストダイジェスト発熱外来、往診など医師が直接
検査・診療できる体制づくりを

　第７波では、発熱があり検
査を受けるために発熱外来に
電話をかけても電話がつなが
らない、電話にでてもいっぱ
いで受診できない、発熱外来
の一部では試薬がないなどの
状況が多数報告されていま
す。その中で神戸市が出した
方針は、コロナの疑いがある
基礎疾患のない６歳から59歳

までの市民に対して、受診し
ないように告知をしました。
森本議員は、本末転倒だと厳
しく質し、発熱はコロナだけ
ではないが疑われれば、安心
して検査・受診できる体制を
つくるべきだと追及しまし
た。

　コロナ第７波では、新規感
染者で日本が世界最多となる
など、神戸市でも８月８日に
一日あたり過去最高の4848名
の感染者を更新し、現在の高
止まり状況でも、９月７日現
在、入院250名、宿泊療養200
名、自宅療養1万1500名、療
養先調整中2500名で、約1万
5000名の市民がコロナと闘っ
ています。死亡者の累計が
1100名を越えるなど厳しい状

況が続いています。特に第７
波では、発熱しても検査や診
察が受けられないと多くの市
民が悲痛な声をあげていま
す。森本議員は「国は自宅等
の療養期間を短縮する方針や
感染者の全数把握の見直し・
報告の簡略など、感染が爆発
的に拡大するなかで対策をゆ
るめる方針を打ち出している
が、市民のいのちを守るため
には、対策の強化こそ必要

だ」と指摘し、第７波の経験
を踏まえたコロナ対策の強化

を求めました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　小原副市長：第７波におい
て自宅療養者で亡くなられた
方は二人。健康観察の中で病
状が急速に変化し亡くなっ
た。今回救急がひっ迫してき
たのは、医療体制・医療機関
の数の問題と患者発生数との
バランスで、急激に患者数が
増え、救急搬送の数も増えて
ひっ迫したと考えている。
　森本議員：救急車を２回、
３回と要請したにも関わら
ず、救急車に乗れず入院もで

きずに自宅で死亡確認されて
いる。搬送要請522件、その
うち搬送者数257名、不搬送
者数265名。実に半数以上が
救急車を呼んでも搬送されな
かった。しかも現場で30分以
上滞在した行き場がなかった
件数が150件。全体の３割近
くもある。要請数が増えたか
ら対応できなかったのではな
く、搬送・診察ができるよう
にすることが、「医療供給体
制の安定的確保」で大切では
ないか。

医療体制を抜本強化し、
救急搬送出来ない事案をなくせ

10月12日（水）18時30分から日時日時
　岸田政権は、新型コロナウイルス対応で無為無策を続け、また、非
常に深刻な物価高騰への施策も従来の線上のもので、新しい本気の対
策が一つもなく、消費税減税や賃上げのための中小企業への抜本的支
援などの本格的対策がまったくありません。
　こうしたときこそ、神戸市が、国の悪政の防波堤となって、市民の
命、くらしと福祉を守らなければなりません。しかしこの間、まとも
な市民生活応援をしなかった結果、2021年度の神戸市決算の実質収支
は、2020年度決算（３億円の黒字）を上回る、10億3700万円の黒字と
なっています。
　にもかかわらず、久元市長は「コロナ禍からの景気回復によって税
収などが増えた」などとして、都心・三宮の再整備や駅前の再開発、
神戸空港国際化に合わせた大型開発に熱中。新型コロナウイルス感染
症対策は、重症化リスクのある陽性者対策に縮小し、長期化するコロ
ナ禍とともに、物価高騰で苦しむ市民のくらしや中小業者へのまとも

ミーティングIDミーティングID 889 0868 1891889 0868 1891
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Zoomから
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ください

予算要望懇談会を開催しますオンラインオンライン

な対策を取ろうとしていません。
　報告会では、住民運動や団体と力を合わせて命と暮らしを守るとりくみをすすめる日本共
産党神戸市会議員団の議会内外の活動を報告するとともに、王子公園・動物園再整備や学校
給食など運動に取り組んでいる方々の報告も予定しています。 ▲�９月５日、統一協会問題で申し入れをする市議団

▲�９月17日、王子公園・動物
園の充実を求める第２弾署
名リスタート集会
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大学誘致ではなく王子公園・動物園の充実を
　９月22日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党神戸市
議団の味口としゆき議員が登壇し代表質疑をおこないました。
味口議員は、コロナ・物価高対策、大学誘致ありきの王子公

園再整備の撤回や、統一協会と政治の癒着の根絶、都心・駅
前再開発による学校の過密問題、正規教職員の増と担任未配
置の速やかな解消について、久元市長らの見解を質しました。

１．�王子公園・王子動物園再整備計画について
３．�政治と統一協会との癒着の是正について
２．�コロナ禍、物価高騰等から暮らしと営業を守
るための神戸市独自の支援策について

４．�正規教職員の抜本増と担任未配置問題につ
いて

５．�都心三宮・駅前再開発と学校の過密化について
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　９月に神戸市が出した王子
公園再整備基本方針（修正素
案）は、大学はいらないとい
う市民の声は全く考慮され
ず、プール・相撲場の廃止、
テニスコート・グラウンドを
縮小する方針は変えず、大学
誘致に固執するものとなって
います。味口議員は「この計

画は、動物園を（他区に）移
動させて大学誘致することか
ら始まったが、移動できず大
学誘致の想いだけが残った。
市長のトップダウンで進める
計画は撤回し、王子公園・動
物園の充実を進めるべき」と
質しました。

設は移動させたり、工夫で済
ませる。この姿勢は改めるべ
きだ。６月から２か月に渡っ
ておこなわれた意見交換会は
何のために開いたのか。
　油井副市長：計画案に対す
るご理解・周知のためにやら
せていただいた。
　味口議員：「見直し」から
「周知徹底のため」とすり替
えているではないか。見直し
のために市民の意見を聞いて
いる最中に、市長はなぜ「大
学誘致は決してあきらめな
い」などと発言したのか。市
民がいくら意見を出そうとも

変えられないではないか。こ
れでは民主主義ではない。
　久元市長：これ（大学誘致）
は一貫した方針だ。賛成反対
意見を自由に言えるのが民主
主義だ。大学誘致にはメリッ
トこそあれ、デメリットはない。
　味口議員：大学誘致ありき
で、プールが廃止、テニスコ
ートなど一連のスポーツ施設
が縮小、肝心の動物園は大き
くならない。デメリットがな
いなどとよく言えたものだ。
パブリックコメントで市民の
皆さんの意見をよく聞いて反
映すべきだ。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　味口議員：市長は神戸登山
研修所について「現状のまま
残す」と関係者に言ったそう
だが、結局は移転され、さら
に動物福祉と言いながら、王
子動物園の面積は広くならな
い。
　久元市長：研修所は最初の
段階では残すことにしていた
が、施設を再配置することに

なったときに、今のまま残す
ことはできないので、新しい
研修所を別のところに作るこ
とにした。事実と違うことは
言っていない。
　油井副市長：動物園は現在
の面積でも工夫をすればでき
る。
　味口議員：現状のまま残す
と約束しながら大学誘致が最
優先にされ、市民の大切な施

皆皆さんさん声声をを上げ、計画上げ、計画をを撤回させましょう！撤回させましょう！

王子公園再整備基本方針（修正素案）についてのパブリックコメントに

９９月月2727日（火）～日（火）～1010月月2626日（水）日（水）募集期間

〒650-8570（宛先住所記入不要）
神戸市企画調整局未来都市推進課
意見募集宛

郵送による提出 10月26日消印有効１１

神戸市企画調整局未来都市推進課
市役所１号館12階

持参による提出４４

件名には「意見募集」と記載いただき、コンピュータウイルスへの感染防止
のため、添付ファイルは使用せず、メール本文テキスト形式で入力してくだ
さい。

電子メールによる提出３３ ojikoenhoshin@office.city.kobe.lg.jp

（078）322-6208ファクシミリによる提出２２

王子公園再整備基本方針（修正素案）は
こちらからご覧になれます

送信フォームか
らもお送りいた
だけます➡

などプール・テニスコート・メインスタジアム・サブグラウンド・相撲場・登山研修所等の廃止・縮小反対 動物園拡充大学誘致反対



体は、SDGsの推進を掲げて
いるが、 統一協会そのもの
は、SDGsとは真逆の組織
だ。富山市では、統一協会の
人が講師として呼ばれ、パー
トナーシップ制度はふさわし
くないという学習会が開か
れ、制度が成就しなかった実
例がある。今こそきっぱりと
団体と手を切り、制度導入の
旗振りをすべきだ。
　久元市長：統一協会の問題
と全く違う質問だ。議会の論
議も踏まえて検討したい。

だ。
　小原副市長：どこまで
受け取るかという基準が
なく、線引きが難しい。
　味口議員：神戸市政治
倫理綱領では「市民から
信託を受けた議員及び市
長の責務を明らかにする」と
して「政治的又は道義的な批
判を受けるおそれのある寄付
を受けないこと」と基準は示
されている。
　小原副市長：今後は統一協
会や関連団体からの寄付等に
はお断りし、それ以外でも団
体の状況確認等に努め、慎重
かつ適正に対処する。
　味口議員：議員がイベント
に参加したり、発言したこと
を最大限に利用し、市民を安
心させて被害を広げている。
また、今回寄付をした関連団

　味口議員：なぜ感謝状のこ
とを伏せたのか。どんな団体
でも調べずに寄付を受け取る

のか。
　久元市長：隠したというこ
とはない。寄付をもらえば感
謝状を出すのは通例のこと

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

統
一
協
会
問
題

国保滞納
教員・学校不足

統一協会

神戸市・自民党との
深い癒着が明らかに

　自民党の河南ただかず幹事
長、岡田ゆうじ議員、松本し
ゅうじ議員のあっせんで統一
協会関連団体へのイベント参
加や、寄付・助成行為が明ら
かになりました。会見で市長
は、議員の名を伏せ、関連団
体に市長の名で感謝状まで渡
しています。味口議員は、集
会への行政の代表参加や感謝
状などを通じて、統一協会が
意図的に宣伝することで、新

たな被害者を生み出している
と指摘しました。あわせて、
統一協会によって、行政が歪
められている事例として、同
性パートナーシップ制度導入
への妨害があります。政令市
で導入していないのは神戸市
を含め３市だけです。味口議
員は、統一協会に毅然とした
対応を取り、パートナーシッ
プ制度導入に踏み切るべきだ
としました。

　日本共産党神戸市会議員団
は、少人数学級の前倒し実施
を求め、正規教職員の抜本的
増員を繰り返し求めてきまし
たが、教育委員会はこの願い
に背を向けてきました。その
結果、今年度は年度初めから
18校で19人の担任の未配置が
あり、その後も未配置が広が

っています。児童・生徒への
影響は大きく「特別支援学級
で配置されていないことはあ
り得ない」などの声が寄せら
れています。味口議員は、正
規教員を増やさず、非常勤教
員で代替させるやり方は改め
るべきと質しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　長田教育長：特別支援学級
に影響があるという報告は受
けていない。全国的な教員不
足の影響が本市にも及んでい
る。 
　味口議員：全国的な問題で
はない。委員会で高田事務局
長は「正規職員だけいきなり
人数を増やすと、年齢構成が
いびつになる」と答弁した。
現場では正規雇用に背を向け
ているではないか。

　長田教育長：私自身はその
ような認識はない。今後の動
向も踏まえながら、これまで
以上に正規教員を確保してい
く。
　味口議員：障がい者の子ど
もを泣かせるような学校現場
の状況を変えていくため、積
極的に正規教員を増やし、教
育に予算を配分すべきだ。
　久元市長：教育委員会とよ
く相談し、話を聞いて対応し
たい。

正規教職員不足のしわ寄せが
障がい児学級に

　久元市長は、食料品や光熱
水費の高騰が幅広い市民の生
活に影響を与えていると認め
ながら「国の政策を待つ」と
し「一律の給付や減免は適切
ではない」と、市民のくらし
応援に背を向けています。味
口議員は、市民のくらし、自
営業者の営業を守るため、国
民健康保険料（以下「国保

料」）や介護保険料の引き下
げなど、神戸市独自の支援策
を求めました。さらに、コロ
ナ・物価高で生活が破綻し、
自己破産した市民に対してま
で、国保料の強引な取り立て
がおこなわれていることを厳
しく批判し、困っている市民
にこそ寄り添うべきと質しま
した。

が見えるような支援をすべき
だ。また、長引くコロナと物価
高で自己破産した方に聞いた
話では、滞納している130万円
の国保料を４か月で返せと言
われたそうだ。とても払えな
い額なので「上の人を出して」
と言ったら「上はもっと取り
立てる」と。全く実情を踏まえ
ていないやり方が起こってい
るのは承知しているのか。
　小原副市長：そのような事
例は今初めて聞いた。
　味口議員：６月に出された
市税滞納整理方針では「最小
の経費で最大の効果を上げる

ため比較的高額な案件を優先
し、早期の差し押さえを中心
とした整理を行う。滞納相談
には応じるが、こちらから交
渉を求める必要はない」と記
載されている。改めるべきだ。
　今西副市長：問答無用で相
手の事情を考えずにやってい
ることは決してない。
　味口議員：その方が自立で
きるように援助するのが本来
の自治体の仕事だ。同時に、
これだけ滞納者がいる背景に
は、国保料や介護保険料が高
過ぎる問題がある。是正を強
く求める。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　小原副市長：物価高騰等
は、国の支援政策で対応する
ものだ。
　味口議員：皆さんの実情を

考えると、高すぎる国保料、
介護保険料を市独自で減免す
るなど、 真剣な対策が必要
だ。今苦しんでいる市民の皆
さん、自営業者の皆さんに光

久元神戸市政のゆがみを
正面から追及！
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　冷たい・不味いと不評だったデリバリー式の中学校給
食。神戸市は「全員喫食制の温かい中学校給食」への転
換を表明しましたが、大量調理施設から保温食缶で配送
する「センター方式」で、スタートは早くても2025年ま
で見送られようとしています。
　神戸の中学校給食を実現する会は、子どもたちにとっ
て最善の「自校調理方式の実現」を求め、「学校給食の

無償化」や「地元食材や有機農産物を活用」の要求項目
を追加した新署名をスタートさせました。12月末まで３
万筆、来年３月末までに８万筆が目標です。
　９月24日には、スタート集会を開催。日本共産党神戸
市会議員団は「みなさんの運動で、給食の実現、内容の
見直しが進んできました。自校調理の実現へみなさんと
一緒にがんばります」と決意を語りました。

にもなっています。今井議員は、コロナ
の影響でパートの仕事が減り水道料金を
支払うことができなかった母子家庭の女
性が「給水停止で、朝子どもの顔を洗う
ために、仕方なくコンビニでペットボト
ルの水を買っている」と相談を受けたこ
とを紹介。「“命の水”を止めることは人
権問題だ。給水停止はやめるべきだ」と
求めました。

答弁ダイジェスト
　今井議員：給水停止を受けた4527件の
うち、70歳以上の世帯は何世帯か。また

質
疑
項
目

質
疑
項
目

１．�統一協会及び関連団体との関係
について

２．区役所業務の民間委託について
３．�職員定数と保健師、保育士等ケ
アワーカーの離職対策について

４．�認知症神戸モデルの財源である
超過課税について

ているのか質しました。

答弁ダイジェスト
　増田市長室長：旧統一協会について、
現在も反社会的な行為をおこなっていた
といった様々な報道がなされており、社
会的に大きな批判を受けている団体であ
ると認識している。
　森本議員：そういう認識を持っている
中で今後一切関係を持たないと断言すべ
きだ。

　増田市長室長：今後、旧統一協会およ
びその関連団体からのイベント等の出
席、寄付の申し出等々はお断りする。

　日本共産党神戸市議団は、９月５日に
おこなった久元市長への申し入れ（市議
会だよりNo.313）で、統一協会及び関
連団体から寄付、職員派遣、参加、祝
電、後援会名義等、全市の部局及び外郭
団体で、これまでの関係の有無について
調査をし、全容を明らかにするように求
めました。今回の問題では、神戸市で明
らかになったのは、１年以内に出てきた
案件ばかりであり、過去を振り返ると、
国会議員や都道府県の各議員に多数の関
係があったと言われており、市議団は神
戸市として、本当に全く関わりなかった
のか追求しています。森本議員が行財政
局並びに市長室に対して、統一協会及び
関連団体の認識、反社会的集団と認識し

　長引くコロナ禍の影響や、円安による
異常な物価高の高騰などで、市民のくら
しは大変厳しい状況に置かれています。
その影響もあり、神戸市ではこの１年間
で水道の給水停止を受けた世帯が4527件

質問する森本真議員

決算特別委員会審査から①

１．基本料金の減額について
２．�水道給水停止の中止について
３．��マンションの直接給水の推進に
ついて

４．��自己水源の拡大と災害に備えに
ついて

質
疑
項
目

質
疑
項
目

質問する今井まさこ議員

「命の水」を止める
ことは人権問題
水道局審査で今井議員

９９月月2626日日

障がい者や子どものいる家庭は何世帯
か。
　桑形副局長：そういう分類での統計は
取っていない。停水に至るのはやむなく
公平性の観点からなので、必要であれば
やるが現状はできていない。
　今井議員：水道局は命の水を預かって
いる部局だ。お金を払えない世帯の実態
がつかめていないのは問題だ。行政の在
り方が問われている。丁寧に話を聞き、
実態をつかんでいただきたい。

毅然とし、徹底した対応を
統一協会問題

行財政局・市長室審査で森本議員

９９月月2626日日

お詫びと訂正お詫びと訂正

（誤）今西副市長：物価高や円高の影響や…
（正）今西副市長：物価高や円安の影響や…

　市議会だより315号の表面の今西副市長の
答弁に誤りがありましたので、ここに訂正し
てお詫び申し上げます。

中学校でも学校調理室で作られたできたての給食を！中学校でも学校調理室で作られたできたての給食を！ 新たな署名スタート
署名用紙は
こちらから
➡



質
疑
項
目

質
疑
項
目

１．�王子公園の運動施設拡充について
２．�自立性を保ち、市民ニーズに応
えた図書館運営について

３．�新北区文化センターの充実につ
いて

１．�王子公園再整備について
２．�デジタルトランスフォーメーシ
ョンについて

３．�リノベーション神戸第２弾につ
いて

質
疑
項
目

質
疑
項
目

質問する山本じゅんじ議員

大学誘致ありきではない、
市民のための再整備を！
企画調整局審査で山本議員

９９月月2727日日

ては、神戸市がしめした廃止・縮小の当
初案に対し、私たち神戸の宝を守れとい
う様々な市民の運動が広がりました。そ
の多数の声をうけて修正案がだされまし
た。しかし、「大学の意義は大きいの
で、そこをわかりやすく整理した上で修
正素案を提示している」と当局が言うよ
うに、大学誘致ありきの歪な中身で市民
の賛同が得られる内容ではなく、新たな
署名運動も広がっています。

答弁ダイジェスト
　山本議員：反対の方が多い。賛成の意
見でも様々な意見がある。そもそも王子

公園、王子動物園をより良くしようとい
う話が発端だったと思うが、それが市長
の考えによって、駅近に大学という話に
変質しているように思う。一旦立ち止ま
るべきだ。
　武田副局長：ご指摘の通り、王子動物
園、王子公園を、よりよいものにという
考えで、一致している。修正素案につい
て、ご意見を伺って事業を進めていきた
いと考えています。
　山本議員：一方的に意見を推し進める
のではなく、まずは大学を誘致撤回し
て、それから市民と共通の課題認識のも
とに議論を進めるべきだ。

　王子動物園・王子公園の再整備につい

　旧北区役所跡地は新北区文化センター
として建て替えられ、その中にバリアフ
リーの新北図書館や体育施設、児童館な
どが併設されることになります。市民意
見募集では「体育施設の騒音や振動が発
生する。図書館は別棟にしてほしい」
「卓球などができる小さな部屋を多くし
てほしい」などの意見が多数寄せられて
います。朝倉議員は「市民・利用者の皆
さんから要望されている、ニーズに応え
られるようなセンターにすべき」と求め
ました。

答弁ダイジェスト
　朝倉議員：「工事設計業務企画書」で

は「防音性・防振性の高い施設となるよ
う構造上の工夫を検討する」とあるが、
万全となるのか。
　宮道副局長：勤労会館など図書館と体
育館が併設されている施設からは苦情は
聞いていない。なお一層気をつけた上で
快適にご利用いただけるようにしたい。
　朝倉議員：勤労会館は階が分かれてい
る。一層の努力ではなく、まだ具体的なこ
とは決まっていないなら、関係部局にも
伝えて計画すべきだ。また、計画では体育
施設は広がるが、利用者の皆さんが望ん
でいるような小さな部屋も増えるのか。

　宮道副局長：どれほど確保できるかは
まだ決まっていない。
　朝倉議員：利用者の皆さんの声をよく
聞き、皆さんのニーズに応えた快適なセ
ンターにすべきだ。

質問する朝倉えつ子議員

市民の皆さんの声に応え
快適に利用できる施設へ

新北区文化センター

文化スポーツ局審査で朝倉議員

９９月月2727日日

１．新型コロナ対策について
２．済生会病院の移転統合について
３．コロナによる後遺症について
４．�ワクチン接種による副反応につ
いて

質
疑
項
目

質
疑
項
目

質問する西ただす議員

病床削減はやめ
命を守る体制の強化を
健康局審査で西議員

９９月月2828日日

　神戸市は新型コロナ対策として、第７
波以降は重症化リスクのある高齢者など
を守ることに重点をおくため、６～59歳
までの軽症者は自宅療養フォローアップ
センターの体制を強化し対応するとして
います。ところが現状では軽症と判断さ

れた方が急変し亡くなられる事態がおこ
っています。90歳以上の２人の方は軽症
扱いで、１人は３度救急要請をされたが
３回目に救急隊員がかけつけたときには
すでに亡くなられていた、もう１人の方
は保健センターにつながらず、保健所が
入院調整をおこなっている最中に亡くな
られています。西議員は「90歳以上の方は
軽症でも重症化リスクが高い。今後第８
波も想定し、今回を上回るような感染拡
大が起こっても軽症の方も含め、市民の
命を守る体制をつくるべき」と求めまし
た。またコロナによって大きな負担を強
いられている保健師の増員も求めました。

　その他、済生会兵庫県病院と三田市民
病院の問題では、150もの病床削減計画
を追及しました。

答弁ダイジェスト
　西議員：100万人に対しての死者数で
みると、大阪がダントツで724.5人、兵
庫が２位で520.4人だ。北海道や東京よ
りもはるかに高い。この結果からみると
神戸は高齢者施設でのクラスターが多く
出ているのではないか。
　山㟢担当局長：クラスターは沢山でて
いるが、そのために死亡者が沢山でてい
るとは判断していない。関西は高齢者が
多い中で死亡率が高くなっている。
　西議員：亡くなっている方は高齢者が
多い。そういう方が入院できないのは問
題だ。コロナ病床をさらに確保すること
が必要だ。
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2022年10月23日（日）No.318

の福祉の向上に資するという役割があり
ます。交通局はこれまで新自由主義的考
えから経営の合理化を進めてきました。
それによりバス路線の減便が進み、職員
数も減り、結果的にサービスの低下を広
げ、利用客が減り、経営悪化が進むとい
う悪循環になっています。山本議員は
「諸外国では地域公共交通への補助を赤
字ではなく地域を支えるための支出（社
会的便益）と考え、都市鉄道の運行費用
の多くを行政で支えていると国交省も認

質
疑
項
目

質
疑
項
目

１．�統一協会問題について
２．�公立保育所の正規保育士の増員
について

３．�すこやか保育の体制強化について

　大かわら議員：団体のホームページを
少し見るだけでも統一協会とのかかわり
が明確に記載されている。団体の調査自
体も曖昧にしたのではないか。記者発表
の文章では、この団体の教育プログラム
を褒め称えているが、どのようなものか
知っているのか。
　森川副局長：調べたものを記録してい
ないので答えられない。教育プログラム
について細かくは知らない。
　大かわら議員：協会の信者が協会がい
かに素晴らしいか、中高生を洗脳するプ
ログラムだ。守るべき子どもたちが犠牲
になっているのに、神戸市が評価し、お
墨付きを与えている。
　中山局長：団体の信頼性を高める結果
になってしまったことは反省しなければ
いけない。今団体に寄付金の返却と感謝

状の返還の申し入れをしている。こうし
た団体とは今後一切関わりがないよう努
めていきたい。
　大かわら議員：（統一協会の）2009年
のコンプライアンス宣言以降も神戸でも
被害が続いている。神戸市として、統一
協会のような「反社会的な活動をしてい
る団体」と一切の関係を断つということ
を、局として明確に発信すべきだ。

　こども家庭局は、自民党岡田ゆうじ議
員の仲介で統一協会の関連団体である世
界平和青年学生連合から寄付金を受け取
っていました。さらに感謝状も出し、記
者発表と記念撮影までおこなっていたこ
とが明らかになりました。2017年から
2021年までで430件の寄付があった中
で、記者発表はわずか５件です。高額寄
付等の他団体に並んで異例の厚遇です。
大かわら議員は「議員の紹介だから忖度
があったのではないか。市のホームペー
ジにアップしていることが団体の宣伝を
している。感謝状等の悪用で被害の拡大
が懸念される」と指摘し、寄付金の返却
と感謝状の返還を拒んでいる団体に対し
て、毅然とした対応をとるよう厳しく追
及しました。

答弁ダイジェスト
　森川副局長：決して隠ぺいや忖度はな
い。

　神戸市交通局は公営交通として民間の
バス事業者とはまた違う、安全安心の確
保、サービスの提供だけではなく、住民

質問する大かわら鈴子議員

決算特別委員会審査から②

１．�データを活用したバス路線のあ
り方に関する基本的考え方につ
いて

２．�経営状況について
３．��市営地下鉄海岸線について

質
疑
項
目

質
疑
項
目

質問する山本じゅんじ議員

市民と地域を支える
交通政策に転換を！
交通局審査で山本議員

９９月月2929日日

めている。神戸市もまちづくりに貢献す
るという観点で、一般会計からの繰入金
だけではなくて、経営安定化のアプロー
チの仕方をすべきだ」と質しました。

答弁ダイジェスト
　習田副局長：なかなか直接的な補助は
難しいが、関連する例えばバスターミナ
ルについて、一般会計負担でできる範囲
でする、あるいは乗客増に資するよう各
局とも話をしていきたい。
　山本議員：まちづくりを考えて交通事
業者だけではなく、あらゆる事業者、地
域の商店、（福祉）サービス提供事業者
など様々な意見を集めて、交通弱者をう
まない策をすすめるべきだ。

『反社会的な活動団体』との関係
断ち毅然とした対応で市民守れ
こども家庭局審査で大かわら議員

９９月月2828日日

　日本共産党神戸市会議員団が発行しております「市議会だより」で
は、日本共産党神戸市会議員団の議会や委員会等の質疑の日時をお知
らせしておりますが、質疑者や休憩時間などの都合により、お知らせ
しています質疑時間より最長１時間近く前後することがございます。
ご了承ください。
　傍聴やインターネット中継でご覧になる際は、時間に余裕をもって
ご覧いただき、より詳しい質疑時間は、質疑日の当日に日本共産党神
戸市会議員団までお問い合わせください。

ぜひご視聴ください

10月25日（火）13時30分頃から日時日時

市議会本会議場場所場所

林まさひと議員が一般質問
＊�時間が前後する可能性があります
ので、余裕をもってご覧ください

委員会（予算・決算特別委員会）や議会の質疑時間について

お問い合わせ　☎078-322-5847

ご
視
聴
は

こ
ち
ら
か
ら



消防局��
１．�コロナなど過密労働問題とあわ
せた職員増について

２．�コロナから職員と家族を守る対
策について

危機管理室��
１．�水害対応について
２．通学路の安全対策について

質
疑
項
目

質
疑
項
目

１．�三宮再開発、２号館について
２．�西神中央駅前リノベーション事
業について

３．�西区役所の利便性について
４．�狩場台や春日台の商業施設のリ
ニューアルについて

５．�地域公共交通政策について

質
疑
項
目

質
疑
項
目
６．�新長田駅バスロータリーについて
� ―――�森本真議員

１．介護職員の待遇改善について
２．パートナーシップ制度について
３．認知症対策について
４．�国民健康保険の滞納対策について

質
疑
項
目

質
疑
項
目

質問する松本のり子議員

市でも導入していないのは仙台市、名古
屋市と神戸市の３市だけとなり、その名
古屋市は要綱がすでにでき、意見募集を
始めます。仙台市も審議会から導入すべ
きとの答申をうけ資料を集め現在検討を
進めています。松本議員は「日本では法
律で同性婚を認めていないから、自治体
はできることとしてパートナーシップ制
度を導入している。政令市最下位になる
前に神戸市も導入すべき」と求めました。

答弁ダイジェスト
　松本議員：憲法13条は「全ての国民は
個人として尊重される」、14条は「法の
下の平等」をうたっているが、パートナ
ーシップ制度の導入はこの法律に基づけ
ばすべきではないか。

　森下局長：国によって判断されるべき
こと。憲法の定めとパートナーシップの
導入について、直接定めたものでない、
直接的には関係がないという認識だ。
　松本議員：具体的に聞くが、女性同
士、男性同士が市営住宅入りたい時、パ
ートナーシップ制度がある自治体は認め
ているが、神戸市は入れない。週１回の
相談を設けているだけでどう２人の気持
ちに寄り添うのか。
　森下局長：パートナーシップ制度がな
ければできないということではない。現
実どうであるかという話と理屈上の話は
別問題と考えている。
　松本議員：札幌地裁では同性婚を認め
るという判決まで出ているのに、なぜこ
こまで嫌がるのか全く理解できない。多
様な社会のあり方を認めていく上で避け
て通れないと認識すべきだ。

　自治体が同性カップルを認証する「パ
ートナーシップ制度」はどんどん広が
り、制度のある自治体に住む人は総人口
の５割を超えるほどになりました。政令

　神戸市で生活する市民の居住権や移動
の自由を守るためには地域公共交通は重
要です。これを保証し、提供していくのが
本来地方自治体の仕事です。市議団は西
北神地域の住民の重要な移動手段である
神戸電鉄へ敬老パスを適用するよう市民
の声をもとに求めてきました。その声に
押され、苦肉の代替策として神鉄シーパ
スワンが始まりました。シーパスワンは
これまで多くの市民に利用されてきまし
た。いま必要なのはさらに利用を促進す
るため、敬老パスを神戸電鉄へも広げる
ことではないかと求める林議員に対し、

当局は「有識者会議などで鉄軌道に適応
するのは現実的ではないといわれてい
る。ICパスで高齢者の利用促進をめざす」
と後ろ向きです。林議員は「名古屋市で
この２月から敬老パスを鉄道に適応して
実施している。現実的でないという考え
は乗り越え、実施すべき」と質しました。

答弁ダイジェスト
　白井部長：敬老パスについては、関係

部局の判断となるが、ご指摘のことにつ
いては各部局に伝える。
　林議員：パスの利用で市場商店街の活
性化にも繋がる、神戸電鉄の活性化のお
立場からも努力すべきだ。

質問する林まさひと議員

質問する西ただす議員

通学路の安全対策は
早急に改善を

危機管理室・消防局審査で西議員

1010月月３３日日

　学校の通学路の危険個所は、危機管理
室が、教育委員会、建設局と協力しなが
ら安全対策に取り組んでいます。ところ
が学校から毎年危険個所の要望が出され
ても十分対応できていないのが現状で
す。西議員は、「東灘区の小学校でヒア
リングした際、毎年３ヵ所ぐらい改善を

求めているが、解決するのは１ヵ所程度
と言われていた」と指摘。児童・生徒の
安全を考えるなら、より多くの問題個所
を解決できるよう、通学路交通安全推進
会議の場なども利用して早急に改善する
よう求めました。
　また消防局審査では、救急隊がコロナ
禍の中、業務もひっ迫し、精神的な負担
を抱えながら活動されているとして、救
急隊を増隊してコロナ第８波に備えるよ

う求めました。

答弁ダイジェスト
　西議員：何年か前、15ヵ所信号機を設
置してほしいという要望があったが、１
ヵ所しかできなかったと聞いた。信号機
などは命や安全にかかわるもの、これも
予算いっぱいで進められないのか。
　筒井危機管理監：様々な地域的な状況
や交通、道路の状況など、総合的に判断
された結果だと思う。
　西議員：信号というのは必要だから求
めているものだ。
　消防局も危機管理室も住民の命・安全
を守る観点から非常に大事な局。予算が
ないからできないというのは問題だ。必
要なものを求めていくという強い姿勢で
進めてほしい。

地域公共交通を強化し、
敬老パスをより良いものに！
都市局審査で林議員

９９月月3030日日

多様な社会のあり方を認めていくためにも
パートナーシップ制度の導入を
福祉局審査で松本議員

９９月月2929日日
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支援のみとなっています。味口議員は、
経済観光局として物価高騰で苦しむ中小
業者への支援制度をつくり、全ての市内
業者の営業とくらしをまもるべきと質し
ました。

答弁ダイジェスト
　瀬合副局長：日本銀行の発表では、基
調は持ち直しているが、原油原材料価格
の高騰などで、一進一退という状況だ。
　味口議員：そんな生易しい状況ではな
い。農業者だけではなく、全ての事業者

質
疑
項
目

質
疑
項
目

１．�神戸空港の国際線就航について
２．�海上コンテナ車の山麓バイパス
への迂回について

答弁ダイジェスト
　大かわら議員：空港本体と周辺整備を
合わせるとかなりの事業費になるのでは
と危惧する。どの程度の市の負担を想定
しているのか。
　長谷川局長：市の責任で費用負担する
考えに変わりない。事業費やスキームは
調整中だ。
　大かわら議員：神戸空港は関空と伊丹
を補完する位置づけだ。裏付けのない需
要予測で莫大な投資は危険だ。
　長谷川局長：需要予測は、過去の予測
と同様の手法だ。政府が示す最新の社会
経済指標に基づいて予測されたものだ。
　大かわら議員：過去も同じ手法である
なら、なおさら危険だ。開港当初の予測

は達成できていない。空港整備にとどま
らず、周辺整備なども次々に出されてい
る。多額の負債を増やして市民生活に影
響がでるようなことは決してあってはな
らない。

　関西３空港懇談会では神戸空港の国内
線発着枠の拡大、そして2030年には国際
線就航を目指すことが合意されました。
市長は本会議で、新たなターミナルなど
の整備をおこない、2025年の大阪万博に
間に合うように急ピッチで進めると表明
しました。しかし、どの程度の規模と金
額の事業になるのかなど具体的な内容が
一切示されていません。大かわら議員は
「整備ありきで具体的な内容を示されな
いのでは到底市民の納得が得られない」
と指摘し、事業化は認められないと質し
ました。

　神戸の経済の土台を支えてきた中小企
業が、コロナ危機と物価高騰により、深
刻な状況となっています。原材料価格の
高騰や急激な円安進行を背景に10月から
様々な商品、サービスの価格があがって
います。しかし、経済観光局が打ち出し
た政策は、農業生産資材の高騰緊急対策

質問する大かわら鈴子議員

決算特別委員会審査から③

１．�統一協会問題について
２．�原油・物価高騰に対する市独自
支援について

３．��コロナ融資の信用保証料の補助
について

質
疑
項
目

質
疑
項
目

質問する味口としゆき議員

物価高騰で苦しむ中小業者
への直接支援を今すぐ！
経済観光局審査で味口議員

1010月月３３日日

が困っている。間接的な支援では意味が
ない。加西市や加東市だけでなく福崎町
などの小さな市でも、原油物価高騰支援
策を直接市独自でおこなっている。なぜ
市長に強く求めないのか。
　大畑局長：我々も今すぐ全てが解決す
るとは考えていない。国県の施策を見な
がら有効策を検討していく。
　味口議員：神戸市が見るのは国県の動
向ではない。街の事業者や市民の皆さん
の実態を見るべきだ。

過大な需要予測に基づく
莫大な投資やめよ

神戸空港国際化

港湾局審査で大かわら議員

９９月月3030日日

１．�市営住宅マネジメント計画について
２．�住まいに関する総合支援について
３．�省エネ改修補助について
４．�アスベスト対策について

質
疑
項
目

質
疑
項
目５．�市営住宅の空き住戸について
� ―――�森本真議員

　神戸市は、ここ数年、住宅ストックを
活用し、若年夫婦や子育て世帯、住み替
えを支援し、市内転入及び定住の促進施
策として補助金をだしてきました。この
制度には予算を超える多くの応募があり
ましたが、令和４年度は申請数が激減し
ました。これは当局が制度を見直し、予
算を縮小させた結果です。「限られた財
源の中で、持続可能な移住応援制度の趣
旨を踏まえ、制度を再構築した」という
当局に対し、林議員は「限りある財源と

すぐ言うが、三宮再開発を含めて、市街
地には莫大なお金が投入されている。評
判が良い補助金なら、さらに予算を上乗
せすべき」と制度の拡充をもとめまし
た。 質問する林まさひと議員

若年夫婦、子育て世代の補助金、
より魅力的な制度拡充を
建築住宅局審査で林議員

1010月月４４日日



質
疑
項
目

質
疑
項
目

１．�王子動物園の再整備について
２．�インクルーシブ公園の充実を
３．�豪雨による土砂災害への対応に
ついて

１．校則問題について
２．県立高校の統廃合について

質疑質疑
項目項目

１．地球温暖化防止のための目標達成
２．水素事業について
３．神鋼石炭火力発電所について
４．�ゴミの減量について

質
疑
項
目

質
疑
項
目

質問する今井まさこ議員

を達成するには企業や神戸市の努力と取
り組みが大変重要になってきます。とこ
ろが昨年、神戸製鋼は最も多くCO２を
排出する石炭火力発電所を市民の反対の
声を無視して新たに２基増設、１基は既
に稼働、もう１基も来年２月に稼働させ
ようとしています。今井議員は「熱効率
も悪く、世界でも建設中止、廃炉に向か
っているのが石炭火力だ。直ちに神鋼に
稼働中止を申し入れるべき」と質しまし
た。

答弁ダイジェスト
　今井議員：丸紅と関西電力が秋田市に
建設予定だった石炭火力発電所は、丸紅
が新規開発では資金回収ができないとし
て撤退する方針を掲げたため事実上建設
断念に追い込まれている。Ｊパワーは山

口県で建設中だったが「石炭火力への批
判は国際的な流れであり、建設断念の判
断ベースになった」と代表が語り、建設
を断念している。神戸市も毅然とした態
度で中止を申し入れるべきだ。
　浜本副局長：一気に再生エネルギーで
調達するのは不可能だ。いろんな技術も
使いながらやっていかなければならな
い。国民の電気の安定供給も非常に大事
だ。将来に向けてのカーボンニュートラ
ルの取り組みを並行してしっかりやって
いくことが重要。
　今井議員：地球環境を変えていかない
といけないということで、世界中が石炭
火力発電所の撤退をどんどん表明してい
る状況なのに、神戸製鋼が石炭火力にし
がみついていること自身が本当に異様
だ。直ちに稼働を停止するよう求める。　国連IPCCは気候変動をこれ以上悪化

させないために大気中の温室効果ガスの
排出を2050年までに2010年比ゼロにする
ことを求めています。神戸市でも2030年
までに2013年度比で60％削減、2050年ま
でにゼロを目標に掲げました。この目標

　王子公園の再整備にともなって、王子
動物園もリニューアルされるため再整備
に向けた検討がはじまっています。松本
議員は、単なる動物の展示でなく、飼育
員が日々感じている動物の魅力や特徴を
パネルにしたり、動物の飼育の苦労や魅
力を発信する事で動物、飼育員、来園者
が１つになってこそ動物園の活性化にな
る。そのためにも飼育員は非正規職員で
はなく、正規雇用にして動物の研究や種
の保存、環境教育など質の高い動物園に

していくよう求めました。

答弁ダイジェスト
　加古王子動物園長：飼育員の雇用形態
は、正規職員、再任用職員、会計年度職
員、非正規職員の３つの雇用形態だ。飼
育管理業務は現場では一体となっておこ
なっている。魅力ある動物園として持続
的に運営していくためには当然人材確保
重要だ。人材の育成や飼育技術の継承に
も注力していくため、運営体制について
は検討していきたい。
　松本議員：ぜひ検討してもらいたい。

今のこの劣悪な状況の中でも動物が生き
生きと過ごせるように飼育員は努力して
いる。前向きな気持ちを持って動物に接
してもらうためにも、頑張っている人に
一定の保障のある正規職員の門戸をぜひ
開いてほしい。

質問する朝倉えつ子議員

県トップダウンで進める
県立高校統合計画やめさせよ
教育委員会審査で朝倉議員

1010月月５５日日

　兵庫県と県教育委員会は、2025年度に
北区の神戸北、神戸甲北、西区の伊川
谷、伊川谷北高校などの県立高校14校を
６校に統合する教育計画を発表しまし
た。保護者や生徒からは「選択肢が減
る。統廃合後の場所や学力レベルがどう

なるのか」など不安の声があがっていま
す。神戸市は「県の動向を注視しつつ、
県教委とも連携しながら情報提供をおこ
なう」としています。朝倉議員は「生徒
や保護者から不安の声があがっている。
統合はやめさせるべき」と求めました。

答弁ダイジェスト
　朝倉議員：少子化と言うが、単なる数
合わせだ。本当に行きたい所へ行けなく
なる。子どもたちの学びの場が奪われる
ことになるのではないか。集約ではな
く、少人数学級を高校まで広げる流れを

神戸でつくり、子どもたちの教育環境を
充実させるべきだ。
　山根学校教育部長：確かに学校の数自
体は減るが、子どもたちが行きたいと思
える学校を県教委がつくっていくと理解
している。
　朝倉議員：地域住民や保護者にはまと
もに説明もされず、意見も求められず、県
のトップダウンで進めようとしている。
　山根学校教育部長：県教委がおこなっ
たパブリックコメントで意見は聴取され
ている。
　朝倉議員：市の教育長として地域住民
の方々にも広く説明会等意見を聞く機会
を早急に持ち、県に対しても、今の段階で
この唐突な計画はやめよと迫るべきだ。

質問する松本のり子議員

質の高い動物園にしていく
ためにも飼育員を正規職員に
建設局審査で松本議員

1010月月５５日日

直ちに神鋼火力発電所
の稼働停止を

環境局審査で今井議員

1010月月４４日日
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　日本共産党神戸市
会議員団は、神戸の中
学校給食を実現する会
（2011年6月結成）の
みなさんと、保護者や
市民から9万を超える署名を集め、議会のたびに実施を求め質問し、
中学校給食の実現に力を尽くしました。
　神戸の中学校給食は、長年「家庭弁当持参」で、神戸市議会も「愛情
弁当がなくなると家庭崩壊が起こりうる。給食を制度化することは困

難」（2003年・自民党岡島議員）
「手づくりの弁当を持って来ている
生徒をもっとふやしていく、そうい
う努力もしていかないといけない」
（2011年・公明党大澤議員）と与
党会派は消極的でしたが、給食実
施を求める議会の論戦と、みなさ
んの声が行政をうごかし、中学校
給食が実現しました。

　実施後も、コスト最優先で民間工場から配送
される「冷たい、美味しくない」デリバリー弁当方
式について、日本共産党は見直しを粘り強く求
めました。その時に、皆さんにも協力いただいた
署名は、「（弁当方式をやめて）全員喫食のあたた
かい中学校給食」への転換に結実しました。

　給食に見直しにあたって、子どもたちや保護者のみ
なさんからは「地元産やオーガニック(有機農作物)な
ど安全な食材を増やしたり、アレルギー対策に力を
いれてほしい」「コロナ禍や物価高騰のいまこそ、学
校給食を無償にしてほしい」「もっと給食の時間を増

やしてほしい」などたくさんのご要望が寄せられてい
ます。
　日本共産党神戸市会議員団は、地元産や有機農産
物を活かせる安全・安心な自校調理方式での実現、さ
らに学校給食の無償化へ、全力で頑張ります。

「学校給食の改善を求める署名」実施中！ 裏面署名 

学校給食の

無償化を

テレビでも注目された、給食署名
（サンテレビ2012年6月15日）

中学校給食
を実現

「全員喫食で
温かい給食」への
見直し決まる

2017年2月～全校実
施

2021年9月　教育委員会表明

自校調理、給食の無償化へ―さらに前へ 日本共産党は全力
直接交渉で、教育委員会に決断をもとめる議員団

駅前で
声を集め 議会で

追及

中学校も
学校の調理室で
できたての給食を





私たちが使っている
施設をつぶして

大学誘致って何なの！？

大学誘致より
王子公園･動物園の

充実を

２345 16

●プール ●テニスコート●サブグラウンド
●相撲場 ●登山研修所廃止･縮小

桜並木を
なくさ
ないで

電子署名▶
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グラウンドの騒音
は大丈夫？

えっ？動物園は
少しも大きく
ならないの？
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学校給食の

無償化を

中学校も
学校の調理室で
できたての給食を

「学校給食の改善を求める署名」実施中！
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ジェンダー
平等の神戸へ

痴漢ゼロ
DVゼロ 選択的

夫婦別姓

同性パートナー
シップ制度

いまこそ
政治の
責任で
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